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информационные технологии

— регулирование —

Миллионный километр
По данным Минкомсвязи РФ, в Рос-
сии за весь прошлый год операторы 
связи совокупно проложили 6 млн км 
оптоволоконных линий. В министерс-
тве считают эту цифру крайне низкой. 
Для сравнения: в Китае за год появля-
ется 100 млн новых волоконно-опти-
ческих линий связи, а США уже не-
сколько лет подряд прокладывают по 
100 км оптоволокна на человека в год. 
«Причем если в городах линий связи 
достаточно,— отмечает советник ми-
нистра по вопросам связи Эльдар Раз-
роев,— то в пригородных населен-
ных пунктах даже в пределах 100 км от 
Москвы проблема подключения к те-
лекоммуникационным сетям остает-
ся». В Минкомсвязи уверены, что этот 
показатель отражает состояние рын-
ка: он еще недостаточно развит и мо-
жет значительно вырасти.

В середине июля Министерство 
связи и массовых коммуникаций 
опубликовало концепцию развития 
сетей общего пользования в России. В 
результате ее реализации должно про-
изойти много хорошего. Так, 5 млн до-
мохозяйств будут подключаться к 
интернету на скорости 100 Мбит/с, 
20 млн человек получат доступ к 4G 
ежегодно. Качественная связь ста-
нет доступна всему населению, мо-
бильная связь появится на всех видах 
транспорта, входящие звонки оста-
нутся бесплатными, а исходящие бу-
дут оцениваться по локальным тари-
фам на всей территории РФ, и еще — 
номер можно никогда не менять. 

На первый, второй 
рассчитайсь!
Концепция, разработанная рабочей 
группой при Минкомсвязи, предпо-
лагает разделение провайдеров на ло-

кальных операторов связи (ОС) и фе-
деральных (ФОС). К обоим предъяв-
ляются определенные требования по 
инфраструктуре.

Компания, претендующая на ста-
тус ФОСа, должна иметь не менее че-
тырех узлов связи с другими ФОСа-
ми (причем два из них должны быть 
восточнее 45-го меридиана, а два — 
западнее), должна обладать собствен-
ной инфраструктурой во всех субъек-
тах РФ и обслуживать не менее двух 
трансграничных линий связи — как 
минимум, по одной на востоке и запа-
де России. Также, ФОС должен иметь 
не менее одной точки присоединения 
в административных центрах субъек-
тов РФ и дополнительно в городах с 
числом жителей более 100 тыс. чело-
век. Эти требования являются доста-
точно жесткими — им в полной мере 
сегодня не удовлетворяет ни один из 
российских операторов. 

По словам Анны Айбашевой, 
пресс-секретаря «Вымпелкома», «вы-
полнить требования, опубликован-
ные на сайте Минкомсвязи, могут не-
сколько компаний, но экономичес-
ки для них это совершенно непри-
влекательно. Сама инициатива кон-
цепции, направленная на создание 
условий для развития современных 
мультисервисных сетей связи, безу-
словно, заслуживает одобрения. Од-
нако конкретно опубликованный на 
сайте Минкомсвязи документ можно 
рассматривать лишь как первый шаг 
в интересном и правильном направ-
лении». Госпожа Айбашева добавля-
ет, что в концепции ничего не сказа-
но про сеть Интернет. Между тем, учи-
тывая, что интернет — это мультисер-
висная сеть, для совершенствования 
нормативно-правовой базы важно оп-
ределить роль и место интернета для 
национальной ИКТ-инфраструктуры. 
По словам Эльдара Разроева, который 

возглавляет рабочую группу, разра-
батывающую концепцию, уже после 
публикации документа в процессе его 
обсуждения с представителями опера-
торов было принято решение упрос-
тить требования к ФОСам. В частнос-
ти, указанные требования могут быть 
выполнены не одним оператором, но 
так называемым пиринговым альян-
сом нескольких операторов. 

Кроме того, по заверениям госпо-
дина Разроева, совсем необязатель-
ным будет наличие у операторов собс-
твенных волоконных линий повсюду. 
В случае необходимости оператор мо-
жет арендовать темные волокна или 
отдельные каналы у других. Под та-
кие упрощенные требования, как со-
общает советник министра, попада-
ют девять операторов, которые уже се-
годня могли бы получить статус феде-
ральных. В частности, к ним относят-
ся такие компании, как «Ростелеком», 
«Транстелеком» и мобильные операто-
ры «большой тройки». 

На рынке прозвучали опасения 
по поводу того, что, если концепция 
будет принята, пропускать трансгра-
ничный трафик станут всего несколь-
ко компаний, что означает облегчен-
ный контроль со стороны спецслужб. 
Но ни у кого сомнений нет, что если 
уж чиновники решатся фильтровать 
трафик на крупных трансграничных 
узлах, то нет особой разницы, 30 ком-
паний обязать это делать или две.

Опасность здесь кроется в другом. 
Виталий Глотов, директор по межо-
ператорскому взаимодействию груп-
пы компаний «Акадо», высказывает 
свою позицию: «Формально минис-
терство не ограничивает число ФО-
Сов, но компаний, которые смогут 
выполнить все требования и при этом 
окупать затраты, по экспертным оцен-
кам, на рынке будет не более двух. Это 
значит, что Россия встанет в один ряд с 
Кубой, Мали, Гамбией, Ливией, Сири-
ей и Северной Кореей по такому пара-
метру, как стабильность доступа и ус-
тойчивость работы интернета. По дан-
ным международного аналитическо-
го агентства Renesys, хуже всего с этим 
обстоит дело в странах, где трансгра-
ничный трафик пропускают один-два 
оператора».

Местечковые взгляды
Локальные операторы, или, как они 
названы в концепции, ОСы, соглас-
но концепции, получают единую ли-
цензию для предоставления самых 
разнообразных услуг связи любым 
пользователям на лицензионной тер-
ритории. При этом они будут иметь 
право пропускать собственный тра-
фик по любому маршруту без огра-
ничения и предоставлять услуги лю-
бого типа — мобильные, проводные 
или спутниковые — через один узел. 
Из требований к ним предъявляются 
только наличие соединения, как ми-
нимум, с двумя ФОСами, запрет на са-
мостоятельный пропуск международ-
ного трафика и бесплатное предостав-

ление доступа к услугам экстренных 
служб с любого терминала с определе-
нием местоположения абонента.

Фактически это означает упроще-
ние регулирования. Причем господин 
Разроев пояснил, что небольшие ком-
пании, которые разворачивают опти-
ческие сети связи в небольших посел-
ках и населенных пунктах, будут из-
бавлены от необходимости сдавать 
свою сеть в эксплуатацию Роскомнад-
зору. Господин Разроев вполне допус-
кает возможность построения сетей 
подобных локальных операторов с 
использованием несертифицирован-
ного оборудования и на основе откры-
того программного обеспечения. «Мы 
стремимся сделать стоимость входа на 
рынок для небольших операторов ми-
нимальным»,— заметил Эльдар Разро-
ев. При этом требования по СОРМ та-
кие операторы могут не выполнять в 
полной мере: это будет находиться в 
ведении федеральных операторов. 

Но если будет реализован всеоб-
щий равнозначный доступ операто-
ров связи к сетям друг друга по всем 
видам услуг телефонной связи и пе-
редачи данных (включая интернет), 
многие операторы будут лишены су-
ществующих доходов с интерконнек-
та (обмена трафиком между сетями) и 
должны будут подключать к своим се-
тям других операторов, не извлекая из 
этого выгоды.

Очевидно, Минкомсвязь считает, 
что средства, которые тратят опера-
торы сегодня на интерконнект, пере-
местятся в развитие инфраструктуры 
и в область взаимоотношений с кли-
ентами. Идея понятная, но концеп-
ция, похоже, никак не учитывает важ-
ный для сетей, передающих данные, 
параметр связности. Дело в том, что 
только ФОСы будут определять, как и 
с кем будут связываться пользователи 
услуг. А это означает проблемы со ско-
ростью доступа к ресурсам. «Мы бо-
лее десяти лет выстраивали связность 
свой сети так, чтобы скорость переда-
чи данных по ней была оптимальной 
для различных групп пользователей. 
У нас нет собственных трансгранич-
ных переходов, но мы передаем меж-
дународный трафик сами, арендуя ка-
налы связи, выбираем, с кем из про-
вайдеров по ту сторону границы вза-
имодействовать. В новой реальности 

мы можем просто потерять эту связ-
ность, которую выстраивали с таким 
трудом»,— говорит господин Глотов.

Буква и дух
Сегодняшняя версия концепции про-
тиворечит существующему закону «О 
связи», который предполагает трех-
уровневое разделение операторов — 
на локальных, зоновых и междуго-
родних. Главный недостаток нынеш-
него регулирования в том, что оно не 
учитывает происходящую эволюцию 
сетей связи. В частности, деление се-
тей по назначению (телефонные, те-
леграфные, передачи данных, спут-
никовые и пр.) стало условным. Кон-
цепция мультисервисной сети как от-
дельного вида должна помочь осущес-
твить переход к сетям будущего без 
ущерба для существующих сетей свя-
зи «с сохранением полезных для го-
сударства свойств». Внедрение этой 
идеи в жизнь потребует изменения за-
кона «О связи» и правил регулирова-
ния телекоммуникационной отрасли. 
В ближайшее время Минкомсвязь вы-
работает стратегию соответствующих 
законодательных изменений и дора-
ботает проект концепции.

Дмитрий Солодовников, руково-
дитель направления в МТС по взаимо-
действию со СМИ, уверен: «При даль-
нейшей разработке концепции необ-
ходимо провести комплексный эко-
номический анализ как необходимых 
для ее реализации затрат, так и эконо-
мического эффекта. Необходимо вы-
работать такой вариант, который поз-
волит обеспечить населению России 
максимально широкий доступ к ка-
чественным услугам связи в кратчай-
шие сроки и гарантирует эффектив-
ное инвестирование и здоровую кон-
куренцию на рынке, а значит, и адек-
ватный уровень цен для населения».

К концу года рабочая группа во 
главе с Эльдаром Разроевым плани-
рует завершить отработку нововве-
дений на опытной зоне, а в 2014 го-
ду уже начать выдавать лицензии но-
вого типа. Широкое общественное 
обсуждение считается уже закончен-
ным. Но, судя по критической реак-
ции рынка, концепция требует даль-
нейшей разработки.

Валерий Коржов,  
Светлана Рагимова

Сменить концепцию
Министр связи и массовых коммуникаций Нико-
лай Никифоров на встрече в Вашингтоне в авгус-
те сообщил, что считает возможным увеличение 
доступа населения РФ к интернету на 20% от се-
годняшнего. С целью стимулирования этого про-
цесса Минкомсвязь разработала концепцию раз-
вития сетей общего пользования.

Рынок требует от Минкомсвязи  
переработки концепции развития

— тенденция —

Так, по оценкам компании 
McKinsey, использование 

систем дистанционного мониторин-
га состояния здоровья способно сэко-
номить до 15% расходов, выделяемых 
на госпитализацию больных»,— до-
бавляет Тагир Яппаров.

По наблюдениям собеседников BG, 
российские заказчики начинают про-
являть интерес к технологиям треть-
ей платформы. Основной их потре-
битель — финансовый сектор, за ним 
следуют ритейл, транспортная логис-
тика и промышленность. Так, рынок 
«облачных» сервисов в России по ре-
зультатам последнего отчета IDC вы-
рос за год более чем на 50%. «Orange 
Business Services прогнозирует рост с 
4,5 млрд рублей в 2012 году до 19 мл-
рд рублей к 2016 году, то есть почти в 
четыре раза, при этом дополнитель-
но около 20 млрд рублей будет ин-
вестировано компаниями в проекты 
по созданию облачной инфраструк-
туры»,— приводит данные Дмитрий 
Лисогор, заместитель генерального 
директора SAP СНГ. 

«Вторым заметным сектором роста 
инвестиций в ИТ в условиях скромно-
го экономического роста является кор-
поративная мобильность,— рассказы-
вает Елена Семеновская.— У компа-
ний сегодня нет другого пути, кроме 
как продолжать рост за счет выхода на 
новые рынки, предоставления новых 
продуктов и услуг, расширения воз-
можностей бизнеса. Правильно вы-
строенная стратегия по использова-
нию корпоративных приложений и 
данных на мобильных устройствах со-
трудников помогает повысить эффек-
тивность их работы, оптимизировать 
бизнес-процессы, улучшить качест-
во обслуживания клиентов и т. д. Это 
та область, в которую компании бу-
дут инвестировать в ближайшее вре-
мя». Иначе обстоит дело с социальны-
ми медиа: их потенциал в российской 
корпоративной среде пока неспра-
ведливо недооценен. «Многие компа-
нии не осознают преимуществ, кото-
рые они могут получить при исполь-
зовании социальных приложений. 
Новое поколение работников, поко-
ление Y и Z, имеет сформировавшие-
ся навыки работы с социальными се-
тями, и не использовать эти качества 
означает ограничивать возможности 
и сотрудников, и бизнеса в целом»,— 
уверена Елена Семеновская. Генераль-
ный директор компании КРОК Борис 
Бобровников добавляет, что среди тех, 

кто уже обратил внимание на корпо-
ративное социальное ПО, преоблада-
ют «компании—флагманы своих сег-
ментов рынка или приверженцы вы-
соких технологий», такие как МТС, 
«СТС Медиа», «Яндекс», Yota.

Что касается «больших данных», то, 
по словам Дмитрия Лисогора, для биз-
неса это уже «не роскошь, а осознан-
ная необходимость». 

Алексей Ананьин, президент кон-
салтинговой группы «Борлас», не 
столь оптимистичен в оценках и про-
гнозах: ситуация неопределеннос-
ти в мировой экономики, по его сло-
вам, снижает активность российских 
компаний, в том числе в использова-
нии ИТ. «Новые технологии — 

”
обла-

ка“, мобильные платформы, аналити-
ка следующего поколения, увы, пока 
не стали драйверами, способными ра-
зогнать наш рынок. Все это более удоб-
ные формы решения бизнес-задач, но 
для интенсификации их внедрения в 
наших условиях, похоже, нужны до-
полнительные стимулы,— сетует эк-
сперт.— Было предположение, что 
вступление в ВТО даст толчок к уси-
лению конкуренции и активизации 
спроса. Однако реальная интеграция 
в мировой рынок — это длительный 
процесс и до некоторых отраслей де-
ло дойдет только через несколько лет».

По наблюдениям Алексея Анань-
ина, сокращение издержек как при-
оритетная задача бизнеса пока се-
бя не исчерпало. «Возьмем, напри-
мер, цепочки поставок: полноцен-
ные системы управления для них со-
зданы лишь у отдельных компаний. 
По итогам одного из исследований 
в России 77% респондентов отмети-
ли непредсказуемые сбои в постав-
ках. В HR-сфере базовые вещи, да, ав-
томатизированы, но вот управление 
талантами и продуктивностью пер-
сонала почти нигде не выстроено. А 
ведь проблема дефицита кадров бы-
ла и никуда не денется. А если нет хо-
роших сотрудников, то как выигры-
вать те самые проценты рынка у кон-
курентов?» — задается вопросом со-
беседник BG. В 2013 году рынок биз-
нес-приложений развивался в основ-
ном за счет отдельных сегментов, а не 
комплексных ERP-проектов. Вложив 
деньги в поддержку «универсаль-
ных» процессов, компании поняли, 
что это не даст им преимущества пе-
ред конкурентами. «Их интерес смес-
тился к улучшению ядра бизнеса, ос-
новных процессов — в каждой отрас-
ли они свои, поэтому и решения нуж-
ны специально заточенные. Я бы ска-

зал, что пришло время нишевых ре-
шений»,— добавляет эксперт.

Осторожную оценку инноваци-
онности отечественного рынка да-
ет и Ольга Рубцова, заместитель гене-
рального директора «Техносерв Кон-
салтинг». По ее словам, тенденция ис-
пользования ИТ как трамплина для 
роста наблюдается и в России, одна-
ко происходит это не за счет новинок 
типа облаков или big data: российс-
кие компании «в который раз пошли 
своим путем и изыскивают новые воз-
можности для роста в решениях, кото-
рые поддерживают базовые бизнес-
процессы». При этом новые техноло-
гии становятся привлекательны для 
средних и малых предприятий толь-
ко при условии доступной цены и в 
случае, если стоимость их последую-
щего использования ниже расходов 
на владение «классическими» ИТ-ак-
тивами, считает эксперт. Вследствие 
этого найти с помощью ИТ резервы 
для роста может удаться только круп-
ным компаниям: «Порядка 80% из них 
уже внедрили ИТ-системы для подде-
ржки базовых бизнес-процессов. Но 
крупный бизнес пока только присмат-
ривается к новым технологиям. В бли-
жайшее время массового использова-
ния в бизнес-среде их не будет»,— про-
гнозирует госпожа Рубцова.

Руководитель департамента инфо-
коммуникационных технологий и ус-
луг J’son & Partners Consulting Влади-
мир Карпенко уточняет, что для СМБ 
важны не столько сами размеры опе-
рационных и капитальных затрат на 
ИТ, сколько возможность их быстро 
масштабировать в ту или иную сторо-
ну, и единственным выходом в дан-
ной ситуации является использова-
ние «облачных» сервисов.

Вместе с тем в последние пару 
лет на российском рынке наметил-
ся другой тренд, считает Вадим Пес-
тун, руководитель практики техно-
логического консалтинга компании 
Accenture. «Еще два-три года назад це-
лостного понимания и плана разви-
тия направления ИТ у многих клиен-
тов как такового не было. В последние 
полтора года планирование в ИТ ста-
ло глубже и на большую перспективу, 
чем это было раньше. «Практически 
все компании сейчас пытаются отсле-
дить эффективность проектов, тогда 
как раньше все заканчивалось после 
реализации проекта и расходования 
бюджета: соотношение полученного 
результата к затратам зачастую не из-
мерялось»,— говорит он.

Диана Россоховатская

У края платформы
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